



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 26 DE FEBRERO DE 1788.

Dantzick 14 de Enero.

Desde que la Prusia Polaca se halla reunida á los Estados de S. M. Prusiana, ningun año ha sido tan visible para esta ciudad como en el corriente el daño que resulta de la diferencia de derechos en las Aduanas de Prusia. Casi todos los frutos de Polonia, excepto la madera y los lienzos, se han llevado á Elbing, donde prospera el comercio y hace grandes progresos, al paso que aquí amenaza próxima ruina. Muchos habitantes, faltos de medios de subsistencia, han abandonado la ciudad, y varios mercaderes van á establecerse á Elbing, á causa de no hallar aquí en que emplear sus caudales.

Brandemburgo 16 de Enero.

La nacion Judia, establecida en Berlin, entregó al Rey una representacion suplicándole la conceda un estado civil en las Provincias de sus dominios; y S. M. ha nombrado una Junta para que examinada esta súplica le informe.

Brunswick 21 de Enero.

Se asegura que 2 Regimientos de Infantería, uno de Dragones, y 2 Compañías de Artilleros de este pais, pasarán por algunos años al servicio de Holanda, pagando la República un subsidio anual al Duque reynante.

El Rey de Prusia ha mandado hacer un puño de espada de oro guarnecido de diamantes, destinado para este Príncipe.

Berlin 27 de Enero.

Ha merecido aprobacion Real el nuevo proyecto para la manutencion de los Inválidos, y no tardará en publicarse. Por ahora se sabe que para la formacion de su fondo se descontarán sobre el sueldo de un Teniente General 3 rixdalers y 12 groschens cada mes, 3 rixdalers á cada Xefe de Regimiento, 2 á cada Coronel, uno y 12 groschens á cada Sargento mayor, un rixdalers á cada Capitan que mande Compañía, y proporcionalmente á los subalternos.

Acaba este Soberano de enviar al Príncipe Henrique de Prusia, que aun permanece en Rhinsberg, una caja de oro guarnecida de diamantes, valuada en 10⁰ thalers, pidiéndole pase á Berlin. Parece que S. A. vendrá aquí por solos 5 dias.

Cons-

Consta de la última lista publicada de las gratificaciones extraordinarias concedidas por el Rey á sus vasallos desde su subida al trono, que componen una suma de 3,160,600 rixdalers.

Durante el año último se contaron en la Pomerania Prusiana y el Condado de Camin 3328 casamientos, 14,780 nacidos y 9394 muertos. En la Silesia Prusiana y el Condado de Glatz se celebraron 15,965 matrimonios, de los cuales 2741 en las ciudades, y los restantes en los lugares y aldeas: nacieron 75,718 criaturas, las 12,578 en las ciudades; y fallecieron 54,771 personas, de las que 11,080 en los pueblos grandes, y las demas en los campos. El número de expósitos fué de 2649.

Las embarcaciones, que fondearon en Breslau, no pasaron de 151; las 50 procedentes de Berlín cargadas de azúcar, café, tabaco, especias y drogas; 44 de Stein con vino, cueros y madera; y 57 de Francfort del Oder con vino, sal, alumbre &c.

Las mercancías de Silesia vendidas en la última feria de la misma ciudad de Francfort del Oder, se regularon en 98,026 rixdalers; los 38,900 en paños; 3085 en telas y otros géneros de algodón; 43,173 en lienzo &c.; excediendo el total de la venta á la del año último en 8978 rixdalers.

Viena 24 de Enero.

Por cartas de Petersburgo, de 4 del corriente, sabemos se prepara allí con la mayor actividad el transporte de municiones de guerra para el Ejército, cargándolas en trineos. Se continúa reclutando mucha gente, y se forma un cuerpo de Húsares compuesto de Boyardos de la Rusia blanca.

Se ha publicado la siguiente lista de los comestibles, caldos y forrage, introducidos el año último para consumo de esta Capital: 46,213 bueyes, 1924 vacas, 63,314 terneras, 29,523 carneros, 140,263 corderos, 81,521 cerdos, 12,753 cochinitos de leche, 345,669 eimers de vino de Austria, 5995 de vino extranjero y de Hungría, 535,706 de cerbeza, 581,888 quintales de harina, 8661 de moyuelo, 176,732 celemines de trigo y centeno, 130,295 de cebada, 635,678 de avena, 52,119 de otros granos, 19,137 carros de heno, y 1,199,639 haces de paja.

Francfort 26 de Enero.

Escriben de Ambéres que casi diariamente llegan allí Holandeses del partido patriótico, y que mas de 900 se proponen establecerse en aquella ciudad; pero el mayor número pasa á Francia. Se cuentan ya de 16 á 17⁰ que han transitado por aquel pueblo ó sus cercanías desde la última revolucion de la República.

Parece ser intencion del Emperador introducir el culto simultáneo en las Iglesias de Hungría; supuesto que, según escriben de Viena, ha resuelto que los Protestantes de aquel Reyno se sirvan de las Iglesias Católicas, quando sean bastante capaces para los dos cultos; y los Católicos de las de los Protestantes, en los parages donde aquellos no las tuviéren.

Lóndres 5 de Febrero.

Ha mandado el Gobierno se haga mensualmente reconocimiento de los arsenales, formando estados de la madera de construcción y pertrechos navales que haya en cada uno de ellos. Estas listas se juntarán á las demas que se remiten al Ministerio sobre el estado de cada Departamento.

Se ha mandado tambien hacer un plan general y circunstanciado de las tropas de plazas y guarniciones de la Gran Bretaña, desde el día 1.º de este año.

De resultas de la llegada de un correo de Petersburgo se han enviado órdenes á Portsmouth, Plimouth y Chatham para licenciar las tripulaciones de algunos buques de guerra, que no estaban completamente desarmados.

En las sesiones de la Cámara de los Comunes de 1.º y 4 del corriente se han presentado recursos de las ciudades de Yorck, Hull y Bedford, como tambien de parte de los Regidores y Consejo de Lóndres, pidiendo se suprima el tráfico de Negros; el qual, dicen, no puede justificarse de modo alguno. Todas estas representaciones se leyeron y quedaron en la Cámara para su exâmen. Tambien presentó el Ayutamiento de esta ciudad otra instancia contra el tributo sobre las tiendas.

Mrs. Cadell, Law, Petric y Tolpee concurriéron ayer á la Cámara baxa para ser exâminados como testigos en la causa intentada contra el Caballero Impey; y al tiempo de empezarse el exâmen propuso Mr. Kenrick se oyese al mismo acusado, como lo solicitaba en una peticion que presentó el propio Vocal, quien añadió se le permitiese leer su defensa. Executóse así introduciendo en la Cámara á Mr. Impey, que procuró desvanecer todos los cargos que se le hacian, y aun el de la muerte del Rajah de Nundocomar. Concluida su defensa le pidieron los Vocales depositase en la Cámara el manuscrito; pero se negó á ello alegando que no estaba enteramente conforme á lo que habia relatado, y que aquella defensa manuscrita era algo diminuta. No dexó esto de parecer extraño á muchos Vocales, dando motivo á una contienda algo viva entre Mr. Pitt y Mr. Burke. Decidióse al fin suspender el exâmen de esta causa hasta el día 7.

Dícese que hasta fines de Abril ó principios de Mayo no nombrará el Gabinete Embaxador para Petersburgo; y que entónces enviará un sugeto conocido para arreglar los asuntos mercantiles sobre que versan en el día dudas y contextaciones. El Encargado de negocios actual de S. M. Británica en la Corte de Rusia es Mr. Fraser, Secretario de Legacion, á quien se remitieron últimamente pliegos que se suponen de bastante importancia.

Se han recibido recientemente noticias de Mrs. Pemberton y Dundas, nombrados Comisarios é Inspectores de un nuevo establecimiento de los Americanos Realistas. Cuentan volver aquí á principios de la primavera próxima, habiendo desempeñado en todas sus partes el en-

cargo que llevaban ; y dando las mayores esperanzas de las grandes utilidades que podrá sacar con el tiempo la Inglaterra de dicho establecimiento.

Por cartas de Quebec se sabe que los Indios de aquella Provincia se muestran en disposiciones las mas favorables hácia la Gran Bretaña ; en consecuencia se han dado órdenes á Mr. Davison para que emplee 400 libras esterlinas en géneros que puedan servir á hacer regalos á los salvages Mohawks y otros.

Léense en varios papeles algunas reflexiones sobre la poblacion actual de Lóndres , y la que tenia en 1665 ; en cuyo año nacióron 9967 criaturas , y fallecióron 97,806 personas. Descontando de este número 68,590 muertas de peste , quedan 28,710 ; que viene á ser cerca de 3 veces el total de nacidos. Desde entónces ha crecido el número de Parroquias , aumentándose 11 en Lóndres , y 5 en Westminster. El año último hubo 19,340 muertos , de los quales 5777 fallecióron de fuera de las Parroquias nuevas ; y es harto difícil señalar causa á semejante rebaxa , siendo así que la poblacion se ha aumentado mucho desde mediados del siglo último.

Segun observaciones del Doct. Heyshan , sobre el número de personas fallecidas en Carlisle desde 1.º de Julio de 86 hasta el mismo dia de 87 , murióron durante el invierno 43 , en la primavera 41 , en el verano 36 , y en el otoño 83 : en todo 205 , de las quales 100 hombres y 105 mugeres : en esta forma , 24 hombres casados , 4 celibes , 5 viudos , 21 mugeres casadas , otras tantas viudas , y 4 solteras. Nota asimismo que hubo 126 muertos que pasaban de 20 años , 19 de 60 á 70 , 16 de 70 á 80 , 6 de 80 á 90 , 2 de 90 á 100 , y uno de 105. Durante el mismo tiempo nacióron 226 criaturas , las 103 hembras , y las restantes varones.

Paris 12 de Febrero.

Por el mes de Noviembre publicáron algunas Gazetas el descubrimiento hecho en Girgento , en Sicilia , de un manuscrito que contiene la traduccion Arabe de Tito Livio ; y deseando muchos Sabios tener noticias seguras de un hallazgo tan importante para las Letras , se dirigieron al Caballero de Pio , Encargado de los Negocios de la Corte de Nápoles cerca de S. M. Christianísima ; y con efecto ofreció hacer averiguaciones sobre el asunto. La respuesta que ha recibido no puede ménos de interesar á los literatos de todos los países ; y dice así : „Es muy cierto que se ha encontrado en Sicilia la traduccion Arabe de Tito Livio. El Sr. Vella , versadísimo en aquel idioma , se propone traducirla. El manuscrito descubierto es tan voluminoso que da la mas fundada esperanza de contener la version completa de todas las obras de aquel historiador. Si llegare á confirmarse , se enriquecerá la literatura con todo lo que nos falta. Estaria por demas añadir cosa alguna para probar la importancia de este descubrimiento.“

La Real Sociedad Médica de Paris propone para asunto de un premio de 600 libras , fundado por el Rey el siguiente problema : „Ave-

riguar si existen enfermedades que verdaderamente se heredan, quales sean; y si es capaz la medicina de impedir se manifiesten, ó de curarlas despues de manifestadas." Se recibirán las Memorias hasta 30 de Abril; y se conferirá el premio el 25 de Agosto de este año. Ofrece otro, tambien de 600 libras, para quien mejor desempeñe el siguiente asunto: „Determinar, mediante observaciones, que enfermedades son las que resultan de las emanaciones de aguas estancadas y tierras pantanosas; sea para la gente que habita en sus inmediaciones, sea para la que trabaja en desecarlas; y quales son los medios de precaverlas y remediarlas." Este premio se adjudicará en la junta pública de Quaresma del año que viene, y las Memorias se admiten hasta el 31 de Diciembre del corriente.

Escriben de Sto. Domingo haberse abierto allí subscripcion para hacer una estatua, que se erigirá en una de las principales ciudades de aquella isla, en honor de Mr. de Clieux, que introduxo en las Colonias Francesas el cultivo del café. En una de las caras del pedestal se grabarán los nombres de los subscriptores.

Liorna 20 de Enero.

Todas las noticias de Albania contextan en la victoria completa que ganó sobre sus enemigos el Baxá Mahmud á 25 de Noviembre último; pero unos la atribuyen á cierto ardid de guerra, al paso que otros sostienen la debió solo al esfuerzo de sus armas. Si hemos de creer á los primeros, mandó Mahmud colocar en la torre de su castillo una cabeza con turbante, y una bandera blanca, lo qual es entre los Turcos señal de rendirse. Engañados los sitiadores se acercaron á recibir la capitulacion del rebelde, á cuyo tiempo hizo este hacer fuego con toda su artillería, causando gran mortandad en las tropas enemigas, y dispersándolas.

Se ha hallado recientemente en Sicilia un manantial cuya agua produce un tinte enteramente igual al del añil, poniendo en ella en infusion palo de Campeche. Se han hecho varios experimentos, que comprueban dicha propiedad en aquellas aguas; y el Rey ha mandado repetir las para mayor seguridad. Se ha calculado que este descubrimiento disminuira 14 quinzavos el precio de la tintura azul.

El Padre Serrati, Religioso en Florencia, que no há mucho publicó una obra intitulada *Cartas físicas*, en que incluyó un medio sobre la direccion de los globos aerostáticos, intentó ponerlo públicamente en práctica el 4 del corriente con uno lleno de gas sacado del espíritu de vino; pero no habiendo podido á causa de la lluvia hacerse la experiencia sino en los claustros de su Convento, la repitió el 12 en el jardin de los Condes de la Gherardesca; y á vista de gran número de espectadores consiguió dirigirlo á su arbitrio por las calles de dicho jardin.

Jaen 2 de Enero.

La Real Sociedad económica de esta ciudad y su Reyno tuvo el 4 de Noviembre último junta extraordinaria en la sala Consistorial. Dió prin-

cipio D. Juan Nepomuceno Lozano, su Secretario, con un breve discurso, manifestando la gratitud de este Cuerpo Patriótico por la concesion del uso de la casa, que fué teatro de comedias, para escuela gratuita de hilazas y fábrica de esparto; en la qual no solo hallan todos los pobres con que ganar su sustento, sino que tambien se distribuyen premios, y se dan limosnas diarias á los mas necesitados. Las generosas expresiones con que el Excmo. Sr. Conde de Floridablanca se dignó dispensar esta gracia por el tiempo de la voluntad del Rey, son de especial honor para este establecimiento. Elogió tambien la liberalidad del Colector general de Espolios y Vacantes, que concediendo cierta suma por via de socorro para fines piadosos, se ha ofrecido á coadyuvar en quanto pueda por medio de esta Sociedad al beneficio público. Refirió los efectos del zelo pastoral y munificencia del Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, Inquisidor General, expresando los socorros que ha dado para fomento de varias fábricas, y la oferta de enviar un torno á la Vaucanson, y maestra que enseñe á hilar la seda segun este método, estimulando y favoreciendo á las discípulas aprovechadas con sus limosnas. Hizo mencion de los progresos de la Sociedad, y de su incansable desvelo, pues hasta en las horas mas incómodas de la noche se dedican sus principales individuos á las mas penosas ocupaciones, sin perdonar molestia alguna para lograr quanto pueda contribuir á la felicidad pública. Concluyó exhortando á perseverar con el mismo zelo en el cumplimiento de la obligacion de ser útiles á la pátria y al Estado. Publicó la adjudicacion de premios en la forma siguiente. La medalla de oro ofrecida á la memoria que mejor expresara las causas de la decadencia de las fábricas de seda de esta ciudad, y el modo de restablecerlas mejorándolas, se adjudicó á D. Christoval Guerrero. Otra igual ofrecida á la memoria que indicare las enfermedades que se curan con las aguas que manan al pié de Jabalcuz, conocidas con el nombre de baños de Jaen, haciendo análisis de ellas, y manifestando de que modo serán mas útiles, se confirió á D. Serafin de Alcázar, Médico en esta ciudad. Aunque se vió una Memoria sobre olivos, que por no llenar los deseos de la Sociedad, á causa de no adaptarse á todo el pais, no obstante que contiene puntos muy importantes, determinó este Cuerpo conservarla, sin abrir el pliego separado, para formar juicio comparativo con las que se presenten en el año siguiente. Lo mismo resolvió en quanto á otra sobre lino y cáñamo. (Se continuará.)

Coruña 13 de Febrero.

Ayer entró en este puerto la fragata correo el Pizarro procedente de la Havana. Trae 66,867 pesos, 1254 cueros al pelo, 15 caxas de azúcar, 102 libras de añil, 116 de tabaco de polvo y cigarros, y otros efectos.

Cádiz 15 de Febrero.

Antes de ayer fondeáron aquí la polacra S. Juan Bautista, los bergantines Monserrat y los Remedios, y las saetías S. Pablo y S. Juan, que vienen de la Havana, Cuba, Campeche y Montevideo. Conduce la

la 1.^a 25,171 pesos, 8797 arrobas de azúcar, 717 cueros al pelo, y 475 libras de tabaco: el 2.^o 2890 quintales de palo de tinte: el 3.^o 7274 arrobas de tabaco para S. M.; y para particulares 4813 pesos, 2454 arrobas de azúcar, 3582 libras de tabaco, 773 cueros con otros generos: la 4.^a 16,869 pesos, 6114 cueros al pelo, 208 quintales de carne salada, 236 de sebo, 88 fanegas de trigo y otros efectos; y la 5.^a 3200 pesos, 4523 cueros, 443 libras de tabaco de polvo y cigarros, con otros generos.

Madrid 26 de Febrero.

S. M. se ha servido nombrar para el Deanato de la Catedral de Huesca, primera silla de ella, á D. Ignacio Palacios y Aldunate: para el Arce-
dianato de Tordesillas, Dignidad de la Catedral de Valladolid, á Don Joseph Saenz de Velasco, con retencion de la Canongía que goza en la misma Iglesia: para una Canongía de la Catedral de Coria á D. Miguel Alvarez Quindos, Catedrático de Griego de la Universidad de Valladolid: para una Media-Racion de la referida Catedral de Valladolid á D. Martin Ruiz Gomez de la Peña, Rector del Colegio de Huérfanas de aquella ciudad: para uno de los Beneficios de la Iglesia Arce-
dianal de Santiago de la ciudad de Villena, en el Obispado de Cartagena, á D. Joa-
chín Lopez Osorio: para el Beneficio de la Parroquia de Sta. Maria de Arévalo, Diócesis de Avila, á D. Vicente Rubio, Cura de los lugares de Grandes y S. Martin de las Cabezas, en aquel Obispado: para el de la de Fontiveros de la misma Diócesis á D. Miguel Pio Rodriguez y Aguilar: para el del lugar de Moraleja de Matababras, de la propia Diócesis de Avila, á D. Manuel Tellez de Meneses, Teniente Cura del lugar de Medinilla en el mismo Obispado de Plasencia: para el de Sta. Maria de Fiñana, Obispado de Oviedo, á D. Carlos Miguel Carrera; á todos quatro con obligacion de servirlos por sí mismos: para una de las seis Porciones en que está dividido el Préstamo de la villa y Parroquia de Albacete, en la Diócesis de Cartagena, á D. Alonso Gonzalez, con de-
mision del Curato de Piqueras que obtiene en el Obispado de Cuenca: para el Beneficio titulado Media-Racion de la villa de Bodon, Obis-
pado de Ciudad-Rodrigo, á D. Francisco Maria Lafont: para el Prés-
tamo de la villa de S. Morales, Diócesis de Salamanca, á D. Matias Ruiz Morales, con retencion del Curato de Mazalvete que goza en el Obispado de Osma: para la Prestamera de la Parroquia del lugar de Ramiro, Diócesis de Avila, á D. Joseph Valdes: para la de Cabezas del Pozo, en la misma Diócesis, á D. Pedro Catalan y Henriquez: y para el Beneficio Préstamo de Nava el Peral del Campo, Anexo á la Iglesia de Martin Muñoz, del propio Obispado, á D. Gines Menargues.

Quien hubiese perdido un Vale Real acuda al Alguacil del Consejo de Guerra Antonio Macias, quien dando las señas del Número, cantidad, nombre y apellido del dueño, se le entregará.

D. Pedro Mauricio de Sala, natural del Principado de Cataluña, Teniente de Infantería, Corregidor que fué del Realejo en las Indias, Provincia de Goatemala, y despues de la Provincia de Quispacanche en el Reyno del Perú, regresando á España dexó recomendados varios cobros á D. Andres Camino, vecino de la Nueva Goatemala, quien tiene 20 pesos pertenecientes á dicho D. Pedro; y aunque le ha dirigido varias cartas para que disponga de ellos, no ha tenido contextacion por exáctas diligencias que ha hecho, por lo qual contempla ser muerto; y está pronto á entregarlos á sus herederos, siempre que con la debida justificacion ocurran de manera que en ningun tiempo le quede responsabilidad.

Escuela de costumbres, ó reflexiones morales é históricas sobre las máximas de la Sabiduria: obra útil á toda clase de personas para conducirse en el mundo, que escribió en Frances el Abate Blanchard; traducidas por D. Ignacio Garcia Malo. Quatro tomos en 8.º Se hallarán en las Librerías de Fernandez y Escamilla frente á las gradas de S. Felipe.

Voz de la Naturaleza. Memorias ó anécdotas curiosas é instructivas. Obra divertida y útil á toda clase de personas para instruirse en los nobles sentimientos del honor, despreciar varias preocupaciones injuriosas á la humanidad, amar la virtud, y aborrecer el vicio á vista de los exemplos que contiene: su autor D. Ignacio Garcia Malo. Tomo 4.º Se hallará en las Librerías de Castillo frente á S. Felipe, de Barco carrera de S. Gerónimo, de Munita calle de las Carretas, y en los Reales Sitios en el puesto de Fernandez. Su precio 5 rs.

Método de la nueva nomenclatura química, propuesto por Mrs. de Morveau, Lavoisier, Bertholet y de Fourcroy á la Academia de Ciencias de Paris, y traducido al Castellano por D. Pedro Gutierrez Bueno, Profesor de Química en el Real Laboratorio de Madrid &c. Véndese en la Librería de Sancha á la Aduana vieja, y en el Real Laboratorio de Química calle de Alcalá. Esta obra comprehende un diccionario de las voces nuevas con sus sinónimas correspondientes, usadas hasta ahora; tres Memorias en donde se dan las razones que se puedan desear para satisfaccion de este pensamiento y de su execucion: y al fin una tabla por la qual se puede facilmente venir en conocimiento de la simplicidad de este método, y de la facilidad de comprehender los principios y compuestos químicos. Se ha adoptado esta nomenclatura en las lecciones de Química que se dan en la escuela establecida en esta Corte, á expensas de S. M.

Dictamen en justicia sobre la jurisdiccion de los Sres. Reyes de Castilla, y Supremo Consejo de la Cámara, para el conocimiento de todos los negocios pertenecientes al Real Patronato de la Corona. Lo escribió D. Pedro de Hontalva y Arce, del Consejo de S. M. en el Real de Hacienda, y su Fiscal en la Junta General de Comercio, en virtud de Real orden que le comunicó el Eminentísimo Sr. Cardenal de Molina, para terminar amigablemente las controversias entre las Cortes de Madrid y Roma, sobre que recayó el artículo 23 del Concordato del año de 1737. Se imprimió de orden de S. M. Se hallará en la Librería de los herederos de Manuel de Godos gradas de S. Felipe. Su precio 20 rs.

Quaderno 31 de láminas, que representan los animales y monstruos del Real Gabinete de Historia natural, y da á luz D. Juan Bautista Bru. Contiene el *ánade silvestre*; *martin pescador*, de Pondicheri; *organista*, de la isla de Sto. Domingo; *periquito frente dorada*, de Cayena; el *caballero*, páxaro; y el *cúculo*. Se hallará con los antecedentes en las Librerías de Copin carrera de S. Gerónimo, y de Sotos frente á S. Gines.